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胡说一道

巨婴时代的竞争

余胜良

有谁能想到， 还没有开始盈利的企

业， 整日活在残酷的血拼中， 又有谁能

想到， 营业额已经几百亿的企业， 还没

盈利过。

这就是新的竞争方式———竞争发生

在刚刚出生之时， 还在婴儿期， 就面临

筛选， 要么成为巨婴， 并顺利成为巨人，

日进斗金， 令人称羡； 要么夭折， 被人

忘记， 悄悄死去。

正在发生的京东商城、 苏宁易购和

国美库巴之间的混战， 就是这样一个案

例。 做为网商龙头， 京东商城

2011

年销

售额

210

亿元， 今年上半年销售额增长

120%

， 但年年都在亏损中， 这样连续亏

损的企业， 如果没有外来资金输血， 就

无法持续经营下去。

而苏宁和国美虽然是老牌家电连锁

销售商， 但是在网上销售领域还是后

来者， 实体店租金上涨， 人流量下降，

今年上半年， 苏宁和国美的经营业绩

都在下滑， 数年前还在革别人命的两

大连锁销售商， 现在面临被电商革命

的危险， 发展网上销售成了唯一选择，

尽管此前一直有网上销售， 但进展还

比较缓慢， 也一直亏损， 如今形势逼

人， 必须在网上占有一席之地， 才能

赢得生机。

几家公司都在亏损期， 都想占住脚，

所以最近三家公司血拼价格的隔空喊话

才会这么狠。 国美称 “市场将出现新一

轮洗牌”， 京东说 “从今天起， 谁的价格

不是最低， 谁走人

!

”， 苏宁则称 “希望所

言不虚”。

婴儿时期的竞争， 一直都很残酷， 而

且刚开始都看不到希望， 例如互联网泡沫

时期成长起来的新浪、 搜狐、 网易、 腾讯

等， 都亏损若干年， 如果不是融资支撑，

很难活下来。 但是一旦活下来， 终究会找

到盈利模式， 雅虎、 亚马逊也是如此。

Facebook 2004

年创立之后也亏损了不少

年头， 到了

2011

财年

Facebook

营收达

37.1

亿美元， 净利润达

10

亿美元。

这就是互联网时代的竞争， 一场资金

和技术的对碰， 如果没有外来资金， 这些

企业很难活下来， 而技术正是成为巨人的

胚胎。

传统行业可以容纳很多企业， 企业之

间的竞争并不激烈， 一开始可能有上千家

主营业务类似的企业， 而经过若干年的自

由竞争， 经过一系列并购最终成长出几家

优胜者， 形成相对垄断格局， 这种垄断格

局也可能遭遇黑马挑战， 但最终还是若干

家企业垄断。

传统行业， 比如制造业和服务业，

其行业特性能够给企业提供一定的保

护伞， 有的行业有区域成本优势， 如

水泥行业、 牛奶行业， 也有的产品会

有消费偏好， 本地区畅销的换个地方

可能就没人用， 还有许多个性化产品，

为不同企业提供了生存空间， 例如餐

饮业和服装业。 这就使得市场需要数

量的企业， 也能让多家企业同时盈利，

所以才有诸多企业共存的局面。 但是

基于网络的新产业， 可以突破地域限

制， 一个平台上可以提供差异化服务，

胜者通吃的速度更快。

金融创新要讲究平衡艺术

闻岳春

这几年， 上至中央高层、 金融监管

机构， 下至一般的金融机构、 黎民百

姓， 都在呼唤加大金融改革的力度 ，

加快金融创新。 但是， 处理好金融创

新与风险控制、 合规、 监管的关系十

分重要。 古今中外太多的案例表明 ，

要适度创新， 否则可能引发金融风险

甚至危机。 这种平衡某种意义上是一

门艺术。

今年年初来， 有迹象表明中央和

监管层在加快金融创新、 金融改革的

力度。

3

月

14

日， 温家宝总理在记者

会上明确表示， 人民银行和中国银监

会正在积极考虑将温州的民间金融作

为综合改革的试点之一。

4

月初， 周

小川行长率领中国人民银行调研组一

行赴浙江温州深入了解金融综合改革

试验区建设有关工作情况， 听取意见

建议， 指导试点工作， 与浙江方面共

同研究落实国务院常务会议精神， 启

动温州金融综合改革试验区有关工

作 。 接着 ， 深圳出台系列重大金融

创新， 服务实体经济发展， 并已获

国家层面支持， 其内容包括与香港

试点开展双向跨境贷款 、 成立深圳

前海股权交易所 、 扩大代办股权转

让系统试点、 创新债券市场发展等 。

这预示着未来中国将有更多城市 、

地区开展金融创新。

5

月份， 浙江丽

水又成为国内首个农村金融改革试

验区 。 作为全国农村金融改革的先

行区和金融创新的示范区 ， 丽水重

点围绕创新农村金融组织服务、 丰

富农村金融产品、 强化金融惠农政

策等 “八大体系” 进行改革。

环顾世界， 人们在金融创新和金

融监管的理念上近几十年取得了很大

进步。

1980

年代以来， 无论是美国等

发达国家、 地区， 还是中国等发展中

国家、 地区的金融监管理念， 都在朝

“微观上放松管制， 宏观上加强控制”

的方向努力。

1980

年

3

月

31

日， 美国 《

1980

年

存款机构放松管制和货币控制法 》

（简称 《美国

1980

年银行法》） 经卡

特总统签署正式生效。 它标志着美国

银行立法的一个转折点 ， 被称之为

1913

年联邦储备法通过以来最重要的

立法， 其最主要的精髓也是 “微观上

对存款机构放松管制， 允许其大力创

新， 但是宏观上又大力加强 （货币）

控制”。

记得中国老一辈革命家和财政经

济专家陈云先生在改革初期曾有一个

著名的 “鸟笼经济理论”。 把社会主义

制度比作鸟笼， 把经济体制和经济发

展运行方式比作笼子里的鸟儿， 鸟儿

在鸟笼里可以任其自由飞翔， 但不可

以飞出鸟笼子。 “鸟笼子” 经济理论

一直是学界争论不休的问题。 支持的

人认为这是从国情出发， 在宏观掌控

上具有方向性原则性的理论， 在一定

时期内应预坚持； 而反对的人则认为

没有脱离计划经济的范畴， 是制约改

革开放实行市场经济的 “绊脚石”， 应

予扬弃。 尤其在中央提出要 “毫不动

摇地坚持改革方向” 的今天， 更大程

度地发挥市场在资源配置中的基础性

作用， 强调了市场地位优于政府地位

的问题， 使反对 “鸟笼子” 理论的人

有了更大的底气。 我认为， 有一点是

不能忽视的， 中国实行的是社会主义

市场经济 ， 这只 “鸟 ” 还在笼子里 ，

仅仅是笼子大了一点， 实质并没有根

本的改变。 让 “鸟” 飞， 但不让飞得

太远， 飞过了头就要拉回来， 目前仍

是这样。

我想， 这一轮 “加快金融创新试点

的金融改革” 也是这样， 必须是在金融

宏观控制 （“鸟笼”） 中合理、 适度、 合

规的创新， 这确实考验金融监管层和一

般的金融机构业者的智慧， 它需要一种

平衡的艺术： 在 “鸟笼” 中合理、 适

度、 合规创新。 一般的金融机构必须认

真钻研国家有关的法律、 法规和政策，

大力进行合法、 合规的金融创新； 金融

监管层也要有服务意识、 公仆意识， 多

为 “合理、 适度、 合规的创新” 提供良

好的生存环境和服务。

欧美发达国家遵循的是 “法不禁止

皆可创新” 的原则， 而中国往往是 “法

规政策允许才可创新”。 与美国在金融

危机之后提高金融风险的防范不同的

是， 中国金融机构在多年的发展过程中

已经具备了一定的风险防范意识和防范

能力， 为金融创新提供了一定的条件。

什么时候我们对金融创新的监管理念也

能引进 “法不禁止皆可创新” 的原则

呢， 目前看来还有很长的时间、 很多的

路要走， 我们期盼这个进程能够缩短。

（作者： 管理学博士， 金融学教授、

博士生导师）

“第三次土改”

释放新一轮土地红利

李宇嘉

近期， 《深圳市土地管理

制度改革总体方案》 （以下简

称 《总体方案》） 之所以受到广

泛关注， 是因为其被贴上了中

国 “第三次土地改革” 的标签。

也就是， 继家庭联产承包、 经

营性土地市场化 （招拍挂） 后，

赋予农村集体土地市场化完整

权益为标志的又一次土地改革

将在深圳拉开帷幕。

本质上， 中国经济社会发

展的一切重大矛盾和问题的产

生基本上都可以追根溯源到土

地制度， 特别是集体和国有土

地二元分割的管理制度， 当前

我国经济增长之所以面临困境

也就在于此。 支撑我国

30

年经

济高速增长的原动力， 就是长

期二元制度下压低农村提供的

生产要素的价格， 即所谓的生

产要素红利———主要是人口红

利和土地红利， 即农村劳动力

无限供给产生的人口红利和农

业用地非农化产生的土地红利，

还包括资金红利 （即国有金融

体系为政府主导型经济源源不

断提供低成本的资金投入）。 这

一经济增长模式一方面铸就了

“中国制造” 在国际上的比较优

势， 推动了出口规模的超常规

增长， 另一方面创造了地方政

府 “经营城市” 赖以启动的资

本金投入 （即土地资本）， 进而

撬动了银行贷款， 促进了城市

基建投资超常规增长。 这两个

方面， 就是我们平常所说的

“三驾马车” 中的出口和投资。

二者是推动我国经济长达

30

年

的高速发展， 成为第一大出口

国， 并在

2011

年成为世界第二

大经济体的最大功臣。

如果生产效率不改变， 要

素红利的边际效用总会下降直

至停止。 目前来看， 依靠要素

红利的增长模式似乎已经走到

尽头。 从

2011

年开始， 劳动力

供给量不再增加， 中科院预计

2021

年劳动力供给开始减少，

即所谓的 “刘易斯拐点”。 劳动

力 “无限供给” 到 “有限剩

余” 再到短缺迹象， 始于

2004

年以来珠三角、 闽东南和浙东

南等制造业发达地区出现的

“民工荒”， 并一直演绎到近年

来低端劳动力薪酬的快速上涨。

同时， 长期低成本资金供应，

无法在成本端有效约束政府主

导下的投资扩张， 导致银行风

险积聚 （如对房地产和地方融

资平台贷款的担忧）， 资金红利

也到了尽头。 但是， 人口红利

和资金红利衰退的紧迫性还不

是那么逼近的很快， 毕竟劳动

人口总量仍在较长的一段时期

内相对充足， 随着产业升级，

人口红利问题更多的是结构性

短缺的问题， 即高素质劳动力

较为短缺。 而资金红利的腾挪

空间还有， 银行风险可以采取

再融资和置换进行内外部消化，

强大的财政隐性担保也会在关

键时刻兜底。 相比之下， 由于

土地供给弹性低和各届政府无

节制地攫取而造成土地出让过

快增长和粗放利用， 土地红利

呈现出日益衰竭的趋势。 最明

显的表现就是， 各主要城市基

本或快要到了无地可用的地步

了。 开发强度 （建设空间

/

城市

总空间） 最能反映这一问题，

北京 （

48%

）、 上海 （

37%

）、 广

州 （

23%

）、 深圳 （

49%

）、 东莞

（

43%

）、 佛山 （

30%

） 和无锡

（

30%

） 等城市的开发强度远远

超 出 了 伦 敦 （

24%

）、 东 京

（

29%

） 和香港 （

19%

） 等土地

非常紧缺的国际主要城市。 更

为关键的是， 发达国家的城市

化进程早已完成， 甚至进入

“逆城市化” 进程， 而我国城市

化正在进入加速阶段。

土地红利枯竭的主要原因在

于， 我国土地城市化 （而非农村

人口城市化） 和建成区 “摊大

饼” 扩展的城市化模式， 而土地

城市化过程采取的是农业用地转

为非农建设用地的方式。 在城市

化初期， 集体土地 （农业用地、

宅基地和其他农村非农发展用

地） 城市化在增加建设投入和增

加社会财富总量、 提高综合国力

方面具有合理性。 但是， 我国进

入工业化中后期和城市化加速阶

段后， 地方政府越来越青睐基建

投资和吸引外来投资 （建园区、

新区） 的增长模式。 由于新增国

有土地基本枯竭， 存量不成规模

且征用代价大的情况下， 地方政

府对于低廉的集体土地红利攫取

的动力越来越强。 但是， 农业

用地非农化过程中隐含着极其

复杂的社会利益矛盾， 这种矛

盾随着地价的不断上涨、 圈地

占地趋势而越来越尖锐， 导致

征地冲突、 城乡矛盾、 贫富差

距等重大问题， 严重影响经济

社会可持续发展。

人口红利衰退、 资金红利和

土地红利枯竭， 表象是计划生育

政策、 高投资和城市化加速的结

果， 深层次上是我国长达

30

年

的、 以压低生产要素价格， 攫取

生产要素红利， 获得高增长的模

式走到尽头的结果。 尽管

2008

年的 “四万亿” 投资和本轮刺激

政策暂时缓解经济下滑。 但从中

长期来看， 我国经济增长中枢已

经毫无疑问地台阶式下行了， 根

本原因就是传统增长模式的终结

（而并非外需萎缩、 消费不济、

正常收敛等原因）。 这也是世界

银行、

IMF

和国际评级机构和投

行空前一致地下调中国未来几年

的经济增速的原因。 这种模式走

到今天， 要素市场的生态环境被

完全破坏， 要素的粗放使用导致

生产效率低下 （单位要素产出

低）， 银行风险突出， 社会矛盾

显现， 且要素低廉使用导致传统

要素供给市场的萎缩 （民工荒、

耕地保护、 农民抗争土地征收和

银行存款外流）。 最终的结果是，

30

年来制度改革红利所释放出

的经济增长效率， 由于生产投入

环节要素的无效配置而难以持

续， 直至制度红利被消耗殆尽。

下一轮改革的核心内容是要

素市场化改革， 这是形势倒逼的

结果。 完善社会保障体系， 促进

劳动力要素市场化深入， 以利率

汇率市场化改革的攻坚战已经卖

出坚实的步伐。 而值得注意的

是， 近期深圳土地制度改革的推

进则更值得期待和大书特书。 因

为， 本轮深圳土地制度改革的

《总体方案》 以确权为手段， 实

现明确权益、 收益共享和土地二

次开发的目的， 本质上是复原原

村民对于土地的完整权益， 建立

村民参与集体土地市场交易的平

等契约框架。

对生产要素完整产权的保护

和尊重， 是要素进入市场并获得

高效配置和相应经济效率的充要

条件。 事实上， 我国人口红利、

土地红利、 资金红利等三大要素

红利的衰退或衰竭， 本质上并非

自然衰退或衰竭， 而是体制和人

为压制和压抑的结果。 我国经济

增长模式转型要经历较长时期，

传统的对土地供给依赖的增长模

式短期内不能偏废。 以保护农民

集体土地权益为核心的要素市场

化改革 （包括劳动力市场化、 资

金市场化）， 将实现释放三大生

产要素未尽的红利， 而深圳这个

中国改革开放的排头兵再一次站

在了前面。

（作者单位： 深圳市房地产

评估发展中心）
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退市新规将出招， 闽灿坤

B

先挨刀。

面值跌破有因果， 股本扩张变毒药。

依法治理当坚守， 从严发落莫轻饶。

吐故纳新成常态， 股市才会建设好。

一个大货司机感受的经济冷暖

胡不归

我的连襟 （姨妹夫） 是一个大货车

司机， 他来深圳已经十来年， 现在挂

靠在深圳盐田一家货运公司。 以往很

少走动， 因为他总是很忙， 不久前他

打电话来说到我这边玩两天。 我说 ：

你现在怎么有闲工夫了？ 他回答： 现

在单子少了啊。

周末我们在一起喝酒。 皮肤晒得黝

黑的他显得心事重重。 很自然地， 我们

就聊到他现在的工作状况。 “不好做

啊！” 他叹息道。 他在那家货运公司已经

干了十个年头， 开始纯粹是当司机，

2007

年公司改革， 把货车卖给司机个

人， 由公司统一派活儿。 公司的业务主

要是为东莞的一些工厂拉货———把货从

东莞塘厦等地拉到盐田港码头， 再从那

里发往世界各地。 货车归自己开始的那

几年， 连襟很辛苦， 每天起早贪黑的，

几乎没有一天的休息时间。 忙的时候，

一天要跑两个来回。 而现在， 用他的话

说， 一天能跑一趟活儿就不错了。 可是

所有的开销并没有减少， 这让他感到不

小的压力。

他给我算了一笔账： 当初他这辆载

重

20

吨、

18.5

米的标准箱货车是花了

8

万元买下来的， 每月的管理费

1000

元，

挂靠费

700

元， 停车费

950

元， 保险每

年

18500

元， 营业税

4%

， 社保要自己

买， 这些都是必须要开销的。 如今从东

莞塘厦拉一次货， 运费是

760

元， 除去

油费、 过路费， 能剩下

250

元就不错

了； 而几年前， 跑这么一趟， 运费则是

850

元， 并且， 那时候的油费还没现在

这么贵。 说到油费， 他很怀念刚来深圳

的那段日子： “那时候柴油才两块多一

升， 现在呢？

7

块！ 这还是降了几次价

后的价格。” 而更令他沮丧的是， 现在

的活儿明显少了， 还得和公司的调度搞

好关系， 才能多得到一些单子， 否则，

一连让你歇上几天， 心里就会发慌

了———每天一睁眼， 就欠着一两百元的

债啊。

“怎么现在这样了呢？ 你说我该怎

么办？” 连襟充满血丝的眼睛满是疑惑。

我也只有苦笑， 我有什么办法？ 只有劝

他熬下去， 也许慢慢经济景气了， 单子

会多起来； 或者， 劝他回老家去？ 珠三

角尚且如此， 他回到家乡那个内地小城

市又能有多少挣钱的机会呢？ 再说， 他

的妻子 （也就是我的小姨子）， 本来就

在老家闲着， 还指望着他在这边寄钱回

去呢。

也难怪我这位连襟深感困惑， 我自

己对经济的走势也是一点儿也看不清楚

的。 但我可以肯定的是， 西方的经济危

机还远远没有结束， 或许， 欧债危机的

继续深化， 会更进一步地影响着中国珠

三角地区那些以加工出口为主业的中小

企业。 西方的经济低迷， 需求就萎缩了；

需求萎缩了， 订单就少了； 订单少了，

发往港口的货物自然也就少了； 货物少

了， 我这位连襟的活儿就少了……作为

这种生态链条中的微小一环， 一个货车

司机也在与这个世界共凉热。 况且， 企

业的利润薄了， 货运市场的竞争又激烈，

也许会开出更低的运费来。 我还想跟他

说， 油费别指望再回到两三块钱一升的

年代； 过路费你永远别指望免除； 各种

税费你也得老老实实地交， 因为这是在

中国。

连襟的儿子今年大学毕业参加工作。

我说： 你儿子上班了， 你的经济压力也

可以小些了。 他立马跟我急： 什么呀，

现在找工作多难啊。 他告诉我， 为了能

让儿子进一个好单位， 他花了

4

万元，

这还是找到了关键人物才帮上忙的， 要

知道， 那个单位只招聘

5

个人， 而全市

有

300

多人报名应聘……

我这位连襟的情况， 也许可以反映

普通中国人的一种生存状态吧。 当然，

我希望经济能好起来， 能让他活得轻

松一些、 没那么大压力， 尽管， 他自

己倒宁愿天天都有两三张货单、 从早

到晚马不停蹄地来回奔波在深圳和东

莞之间。

退市新规

“

意外袭击

”

闽灿坤B

� � � � 中国金融机构在多年的发展过程中已经具备了一定的风

险防范意识和防范能力

，

为金融创新提供了一定的条件

。

什

么时候我们对金融创新的监管理念也能引进

“

法不禁止皆可

创新

”

的原则呢

，

目前看来还有很长的时间

、

很多的路要走

，

我们期盼这个进程能够缩短

。


